
《法律服務和爭議解決  – 香港的角色和優勢》

日期： 2017 年 6 月 14 日 (星期三 ) 
地點 : 香港會議展覽中心新翼 N101A 

法律政策專員黃惠沖資深大律師致辭全文

閻 (峰 )會長［香港中國企業協會副會長］、王 (振民 )部長［中

聯辦法律部部長］、蘇 (紹聰 )會長［香港律師會會長］、譚 (允
芝 )主席［香港大律師公會中國業務發展委員會主席］、王 (文
英 )秘書長［中國國際經濟貿易仲裁委員會香港仲裁中心、中

國海事仲裁委員會香港仲裁中心秘書長］、杜 (春 )總［香港

中國企業協會法律專業委員會主任委員 /中國法律服務 (香
港 )有限公司總經理］、各位嘉賓、女士們、先生們 : 

下午好！非常高興今天出席《法律服務和爭議解決

– 香港的角色和優勢》研討會，讓我有機會跟各位法律、解

決爭議和企業界的專家朋友們作更深入交流。

2. 這次研討會的主題分別圍繞法律服務及爭議解決

兩個單元，探討在「一帶一路」發展策略下，中國企業如何

有效防範法律風險，以及香港作爲國際法律及爭議解決服務

中心所面對的機遇與挑戰。我認爲國家在推進「一帶一路」

發展策略中，內地企業可以通過更廣泛利用香港的專業服務，

進一步完善法律風險防範的機制。

3. 「一帶一路」發展策略為國家企業帶來了龐大的

發展動力。根據國家商務部 2017 年 5 月發佈的數據，今年一

月至四月間，中國境內投資者對「一帶一路」沿線的 45 個

國家進行的非金融類直接投資額達 39.8 億美元；此外，內地

企業在「一帶一路」沿線的 61 個國家新簽對外承包工程項

目合同達到 1,862 份，新簽合同額 318.5 億美元。這些數字說
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明「一帶一路」發展策略並非一紙空談，內地企業已切切實

實投身在「一帶一路」的世紀工程。  
 

4. 上月中旬在北京舉辦的「一帶一路」國際合作高

峰論壇圓桌峰會上，習近平主席重申，在「一帶一路」建設

國際合作框架內，各方攜手應對世界經濟面臨的挑戰，開創

發展新機遇，謀求發展新動力，拓展發展新空間，實現優勢

互補、互利共贏。  
 

5. 在推進「十三五」規劃的相關措施和「一帶一路」

建設的過程中，法律和爭議解決服務將扮演舉足輕重的角色。

無論是「引進來」或是「走出去」，企業對高端和跨境的法

律和爭議解決服務（包括調解和仲裁）方面的需求，定有所

增長。  
 

6. 企業進行海外投資，無可避免要處理境外融資、

跨境併購、人員聘用、合同談判和管理、稅務等各方面的法

律風險；同時，外地商貿法規對内地企業來説是既陌生，又

繁複。另一方面，產業發展科技創新也需要與國際接軌的知

識產權法律制度提供保障和支持。由中國法務研究院和

LexisNexis 共同發起的《2015 年度中國企業 “走出去 ”調研報告》

指出，在內地企業走出去的過程中，過半數的受訪對象在海

外投資中有涉及民事訴訟或仲裁的情況。如何有效保障海外

投資資產、和有效解決跨境商業和投資爭議等法律問題，是

大家共同關注的議題。  
 
7. 在法律制度方面，「一帶一路」沿線各經濟體奉

行不同的法制。在「一國兩制」的框架下，香港採用國際商

界熟悉的普通法制度，法制與「一帶一路」沿線（尤其是
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21 世紀海上絲路）的一些經濟體比較接近 1)，也是國家唯一

實行普通法的管轄區。  
 
8. 香港在國際商貿和投資法、航運、知識產權、以

及爭議解決等多個範疇，都有豐富的經驗，同時了解內地的

商業文化。在與「一帶一路」沿線經濟體加強經貿聯繫、協

助內地企業發展海外市場、以及建立完善海外業務風險管理

等多方面，我們都可以提供具國際水平的法律及爭議解決服

務。  
 

9. 憑優越的地理位置和在國際上已建立了的密切經

貿關係和人文交流，香港更可以憑「一國」和「兩制」的雙

重優勢，擔當中國內地和其他國家之間的『超級聯繫人』。

當内地企業與「一帶一路」沿綫國家的企業商談合同時，可

以預期這些企業未必同意選擇中國法律作為合同適用法律。

同樣地，内地企業亦未必接受以陌生的外地法律為合同適用

法律。  
 

10. 我相信在座各位都會同意，當内地和海外企業遇

到涉外的投資或商業爭議時，香港是中外當事人都可以較為

接受的中立第三地。香港法律的特色，在於其建基於普通法

傳統並且適用中英雙語。故此，對内地企業來說，香港是在

一國之內，而就外地企業來說，香港的普通法制度並不陌

生。  
 

11. 特區政府一直積極鼓勵内地企業，在草擬合同中

有關爭議解決的條款時，選擇以香港作為爭議解決的地點；

同時，我們亦鼓勵企業在適當情況下，可以在經貿、投資等

各類合同中訂明以香港法律作為合同適用法律。我鼓勵企業

1  21 世紀海上絲綢之路的主要航線為：泉州—福州—廣州—海口—北海—河內—吉隆玻—雅加達—

可倫坡—加爾各答—奈洛比—雅典—威尼斯 
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更好的利用香港在以上各方面的優勢，選擇香港作為爭議解

決的中立地點。  
 

12. 2017 年對國家、對香港來説都是非常重要的一年。

尚有半個月，香港回歸祖國將踏入二十年。回顧過去二十年，

在「一國兩制」的原則下，香港特別行政區實行高度自治，

並繼續採用普通法制度，享有獨立的司法權和終審權。多年

來不少國際機構都給予香港很高的評價，就最近而言，在瑞

士洛桑國際管理發展學院發表的《2017 年世界競爭力年報》

中，香港在去年重奪這地位後連續第二年獲評為全球最具競

爭力的經濟體。而法治精神正是香港賴以成功的重要因素之

一。  
 

13. 我們非常高興國家《十三五規劃綱要》不但支持

香港參與「一帶一路」建設，而且港澳專章中也明確提出支

持香港建設亞太區國際法律及解決爭議服務中心。我們將把

握這黃金機會，發揮獨特優勢，助力國家推進「一帶一路」

建設。  
 

14. 為此，我們會積極深化兩地法律和爭議解決方面

的合作機遇：一方面為開拓國際市場的企業提供有力的支援；

另一方面共同為國家在鞏固與提升爭議解決機制與國際接

軌方面，發揮積極的作用。我期望雙方今後繼續深化交流、

加強合作，共同為國家和香港的長遠發展作出貢獻。  
 

15. 最後，我祝願今天的研討會圓滿成功。  
 
16. 謝謝大家 ! 
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